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上海女排将迎强强对话
提前锁定排超联赛四强

本报讯 （记者陈海翔） 已经锁定

排超联赛四强的上海女排即将迎来一

场强强对话， 今天下午， 球队将在联

赛第二阶段收官战中对阵强敌天津女

排。 本赛季至今 11 胜 1 负的上海女

排能否让 12 战全胜的天津女排尝到

失败的滋味， 无疑也将成为诸多球迷

最为关心的焦点话题。

在上周六举行的联赛第 13 轮中，

上海女排以 3 比 0 横扫广东队。 此役

上海队副攻高意 11 扣 7 拦拿下全场

最高的 18 分， 首局她便有 7 分进账。

此外， 外援拉尔森 10 扣 2 拦贡献 12

分， 仲慧得到 11 分， 欧阳茜茜和张

钰倩同获 7 分。 值得一提的是， 上海

女排本场比赛在拦网环节发挥亮眼，

全队通过拦网拿下 14 分， 这也成了

制胜关键。

比赛结束后， 球队主帅王之腾认

为， 本队赢得相对轻松的主要原因是

对手没有派出全主力， “当然， 今天

我们队的进攻配合和拦网要比前几场

比赛发挥得更好， 所以打起来相对比

较轻松。 接下来， 我们还是继续专注

打好后面的比赛。”

与上海女排主帅闭口不谈即将到

来的强强对话相比， 天津队方面则在

大战前给对手送出赞誉， 天津队主帅

王宝泉和队长姚迪均表示， 上海女排

一直就是强队， 如今明星外援的加入

更增强了队伍的整体实力。 姚迪说：

“上海队目前人员结构很好， 老将有

带动作用， 小将则冲劲十足， 是一支

既老到又有细腻打法的球队。 所以我

们接下来要多准备去冲击对手， 把自

己的水平发挥出来。”

“大鲨鱼”击败北控
新援冯莱首秀表现亮眼

本报讯 （记者谷苗）历经漫长的

休赛期，CBA 常规赛重燃战火。 在昨

天进行的第二阶段首场较量中， 上海

男篮以 102 比 83 击败马布里挂帅的

北京北控队。新外援诺阿·冯莱首秀发

挥亮眼 ，收获 23 分 、15 个篮板的 “两

双”数据。

因疫情防控需求，CBA 常规赛第

二阶段调整赛场安排， 所有比赛均在

长春举行。 时隔 43 天重归赛场，上海

男篮在开局阶段明显有些慢热， 一度

被对手打出 9 比 0 的小高潮， 首节以

17 比 26 落后。 次节，主帅李春江及时

作出调整，“大鲨鱼” 在立足防守的同

时逐渐找回进攻节奏。半场战罢，上海

队以 47 比 44 成功反超比分。下半时，

上海男篮牢牢掌控场上局势， 进一步

扩大分差，最终以 19 分优势锁定第二

阶段“开门红”。

休赛期正式加盟球队的外援冯

莱，首次身披“大鲨鱼”战袍登场即展

现出强大的个人能力。 经历了首节的

适应期后，他从第二节开始发力，从三

分远投、低位单打到争抢篮板、强势封

盖，在攻防两端均有出色发挥，不仅带

领球队逆转局势， 还用精彩的暴扣点

燃场上氛围。

全场比赛， 上海男篮共有五人得

分上双。 替补登场的王哲林和冯莱成

为球队火力最猛的得分点， 分别贡献

20 分和 23 分。 获得先发机会的小将

李添荣拿下 14 分，郭昊文和罗汉琛分

别进账 13 分和 12 分。 凭借积极的防

守，“大鲨鱼” 全队送出 19 次抢断，迫

使对手出现 32 次失误。主帅李春江赛

后表示：“这是休赛期后的第一场球，

大家的状态和心态都需要适应。 从第

二节开始球队逐渐回到正轨， 打出了

训练中练习的内容。一切才刚刚开始，

我们继续努力。 ”

穆雷获得澳网外卡
本报讯 （记者吴姝）34 岁的英国

网球名将安迪·穆雷近日获得 2022 年

澳大利亚网球公开赛外卡。 澳网将于

明年 1 月 17 日至 1 月 30 日在墨尔本

举行。

在获悉得到外卡后， 穆雷表示：

“我在澳大利亚曾度过非常棒的时光，

我已迫不及待地想要重新踏上墨尔本

公园球场。 ”这位曾经与费德勒、纳达

尔、德约科维奇并称“四巨头”的顶级

球手， 曾三夺大满贯男单冠军， 但从

2017 年以来备受伤病困扰，世界排名

一落千丈，现在名列第 134 位。

穆雷曾五次杀入澳网决赛 ，除

2010 年不敌费德勒外，其余四次均输

给了德约科维奇。 他最近一次出战澳

网是 2019 年，当时英国人在赛前表示

“可能要为职业生涯画上句号了”，因

为“我的身体从未停止过疼痛”。 那年

澳网首轮， 在对阵西班牙球手阿古特

的比赛中， 英国人先输两盘又连扳两

城，最终在决胜局负于对手。 赛后，他

决定接受髋关节表面置换手术， 并在

经历了长达五个月的康复期后， 于当

年重返赛场。

今年年初， 穆雷本有机会持外卡

出战澳网，但由于赛前确诊新冠而无缘

参赛。明年澳网，将是他第 14次征战澳

网。 “安迪·穆雷的奋斗精神、热情以及

对比赛的热爱为人们所敬爱，” 澳网赛

事总监克雷格·泰利表示，“我非常高兴

地欢迎他明年 1月重返墨尔本。 ”

此外， 中国五朵金花也得以入围

澳网正赛。张帅、郑赛赛和王欣瑜靠排

名入围，王蔷递补进入正赛，而王曦雨

则获得了外卡资格。

2021年，中国足球又一次溃于功利
2019 年 6 月 4 日， 作为中国男足

招入的第一名归化球员 ， 李可跟随里

皮出现在了广州越秀山体育场 。 两天

后， 在中国男足对阵菲律宾队的热身

赛中 ， 李可以首发身份迎来了自己的

国足正式比赛首秀， 出场 55 分钟。 赛

后 ， 他在微博上如此写道 ， “今夜 ，

我披上了中国队的战袍为我的祖国而

战。 能为国出征是我的荣幸 ， 也是梦

想成真。” 李可为国征战的迫切心情毋

庸置疑 ， 不过彼时更多人热衷讨论的

是国足开启归化之路这一事件本身。

启动于两年前的归化工程 ， 是中

国足球为了冲击 2022 年卡塔尔世界杯

决赛圈而展开的一次豪赌 。 如今 ， 结

果已然揭晓 。 在已经结束的六场世界

杯亚洲区预赛十二强赛中 ， 中国男足

只拿到 1 胜 2 平， 以 5 分名列 B 组倒

数第二。 尽管在即将到来的 2022 年还

将举行剩余四场十二强赛 ， 但中国男

足进军卡塔尔世界杯的可能性已无限

接近于零 。 换言之 ， 当初的豪赌换回

的是又一次失败。

从 2019 年李可入选国足以来， 共

有六名归化球员入选过国足集训名单，

另五人分别是艾克森、 洛国富、 阿兰、

蒋光太和费南多 。 此外 ， 作为当初中

国足协选定的归化试点俱乐部 ， 还有

侯永永 （北京国安）、 钱杰给 （上海申

花） 和德尔加多 （山东泰山 ） 等多名

球员也成功完成归化 ， 并以本土球员

身份参加了国内赛事 （但钱杰给和德

尔加多无法代表国足出场）。

球员归化一事， 其实无所谓对错，

但中国足球这次 “突击工程 ” 却存在

太过明显的功利痕迹 。 为了快速完成

归化 ， 以便让被归化球员能够赶上这

次世预赛 ， 此次工程的 “主力军 ” 广

州足球俱乐部投资方恒大集团所投入

的资金超过 10 亿元 。 但令人遗憾的

是， 巨额投入不仅没能换来国足成绩

的突破 ， 反倒在场外留下一地鸡毛 。

费南多 、 艾克森 、 阿兰和洛国富等归

化国脚先后离开中国 ， 十二强赛客场

对阵日本队一战将于明年 1 月 27 日打

响， 在长时间无法系统训练的情况下，

他们能否归队 、 能否参赛都成了未知

数。 一旦归化国脚届时无法回归 ， 那

么中国足球又将沦为笑话。

近日 ， 日本 “雅虎体育 ” 相关报

道在谈及中国足球的归化情况时评论

为 “完全崩溃 ”， “因为缺乏系统训

练， 即便他们 （归化球员 ） 能够及时

回归参加十二强赛 ， 也不会给日本队

制造太大麻烦 。 日本队有望双杀中国

队， 延续连胜的步伐。”

归化球员并非中国足球为了冲击

2022 年世界杯所下的唯一赌注， 被押

上赌桌的还有中超联赛 。 为了方便国

足在疫情特殊环境下备战及出征世预

赛， 本赛季中超被切割得支离破碎。 4

月 20 日至 5 月 15 日为第一阶段第一

部分 ， 举行 5 轮比赛 ； 7 月 18 日至 8

月 15 日为第一阶段第二部分， 举行 9

轮比赛； 12 月 12 日至明年 1 月 3 日为

第二阶段 ， 举行 8 轮对决 。 第一个间

隔期休战两个月 ， 第二次更长达四个

月， 而在赛期里 ， 三天一场比赛成为

常态 。 在各队为赛程折磨得苦不堪言

时， 中超联赛的关注度和品牌影响力

也遭到了巨大的损害 。 其实在中国足

协决定中超是否为国足让道时 ， 曾有

人提议让需要频繁入境隔离的国脚

“跳” 出联赛， 中超正常进行， 且不将

赛制 “缩水”， 但这一方案未被采纳。

另一个属于 2021 年中国足球的关

键词就是李铁 。 在此不对他作为国足

主帅的功过展开讨论 。 令人更在意的

点其实是———在将耗费 10 位数资金的

归化工程和整个中超联赛押上赌桌后，

中国足协为何会派出李铁这样一位缺

乏经验的 “牌手”？ 现实很残酷。 短板

明显的李铁在十二强赛中无法捏合出

一支更有整体感的中国队 ， 场上战绩

差劲 ， 场下麻烦不断 ， 他以失败结束

了国足主帅生涯 ， 也让中国足球在这

次世界杯豪赌中输掉了全部家当。

对于中国足球而言， 2021 年无疑

是溃败的一年， 但在众多的失败之中，

还是有些许令人略感鼓舞的微光 。 一

直困扰职业联赛的 “金元足球 ” 在

“硬着陆” 中已走到尽头， 虽然高水平

外援 、 外教成批离开 ， 有损中超联赛

的观赏性 ， 但降低投入门槛无疑有利

于更多投资者 ， 而这将从根本上加速

职业俱乐部的新陈代谢 。 事实上 ， 我

们已在低级别联赛中看到了一些好苗

头 ， 例如本赛季从中乙升入中甲的青

岛海牛和从中甲杀入中超的武汉三镇，

便都是发展健康 、 从未被欠薪困扰的

优质俱乐部 ， 中国足球目前最需要的

正是这一层面上的优胜劣汰。

2022 年即将到来， 又一次回到原

点的中国足球该如何面对未来 ， 如何

才能彻底抛开 “功利 ” 两字 ， 需要太

多人静下心去思考。

投入持续稳定，山东泰山赢得在理
提前三轮锁定2021赛季中超联赛冠军

2021 赛季中超的最大悬念昨晚解

开。 凭借费莱尼和徐新的进球 ， 山东

泰山队以 2 比 0 击败河北队 ， 豪取十

连胜。 该队已手握 48 分， 而追赶者广

州队和上海海港队则均只有 38 分， 在

联赛仅剩三轮的情况下 ， 山东泰山提

前锁定冠军， 这也是该队时隔 10 年后

再度夺得中超联赛冠军。

在中超俱乐部普遍收缩开支的情

况下， 泰山队本赛季依然有稳定的投

入， 不仅在转会市场上动作不小 ， 也

从未与欠薪等有关财政的负面新闻联

系在一起。 赛季初 ， 该队接连引进边

后卫吉翔 （江苏苏宁）、 后腰徐新 （广

州）、 中卫石柯 （上海海港） 等三名强

力内援， 并购入 K 联赛 MVP 孙准浩 ；

今年 7 月， 球队又从葡萄牙波尔蒂芒

人租借来贾德松 ， 这位强力中卫上半

赛季效力于中甲球队武汉三镇 ， 展现

出了非常不错的能力 。 山东泰山原本

就拥有强大的阵容实力和青训能力 ，

再加上关键位置进补 ， 为最终夺冠搭

建起基石。

泰山队主帅郝伟在夺冠后表示，夺

冠不单体现了教练和队员的能力，还体

现出俱乐部在各方面的能力 ，“感谢队

员们拿到了这个冠军，希望球队接下来

能延续优势，更希望队员们在技战术方

面有更多提升。 还有三场中超联赛，我

们会进行一些调整，针对足协杯作出安

排。 ”根据赛程，本赛季足协杯决赛将于

1 月 9 日在成都举行， 届时泰山队的对

手为上海海港队。 郝伟同时还表示，自

己很高兴作为本土教练率队夺冠 ，“我

感到幸运，没想到今年这么顺利。 我祝

愿更多国内教练今后能取得更优异的

成绩，也希望我们能够在业务上通过钻

研获得更多进步。 ”

是役替补出场的刘洋喜极而泣 ，

“今天这个冠军献给我们所有的支持

者， 我们要把快乐分享给所有支持我

们的人。” 小将郭田雨则表示， 球队能

夺冠来自全队永不服输的斗志 ， “无

论领先还是落后 ， 我们从没放弃过对

胜利的追逐。 今天球队的目标完成了，

希望大家一块分享我们的喜悦。”

在冠军已提前出炉之后 ， 本赛季

中超的另一大悬念就是谁将排名后两

位出战降级附加赛 。 从目前的积分形

势来看 ， 排名末尾的青岛队 （10 分 ）

将难以逃脱参加附加赛的命运 ， 而另

一支球队则将从大连人 （16 分）、 天津

津门虎 （14 分） 和重庆两江竞技 （13

分） 中产生。

■本报记者 陈海翔

羽生结弦闪耀回归，北京冬奥继续追梦
挑战“4A”未果瑕不掩瑜，全日本花滑锦标赛六度加冕

侧身双脚跃上冠军领奖台 ， 尽情

享受全场观众的掌声 ， 走出伤病阴霾

的羽生结弦 ， 依旧是闪耀冰场的绝对

王者， 集万千宠爱于一身。

昨晚 ， 全日本花样滑冰锦标赛暨

北京冬奥会选拔赛在埼玉超级体育馆

落幕 。 尽管没能成功挑战超高难度动

作阿克塞尔四周跳 （4A）， 羽生结弦仍

凭借近乎完美的表现连夺短节目和自

由滑两项第一， 以总分 322.36 分成功

卫冕 ， 第六次夺得该赛事男子单人滑

冠军 ， 同时获得一张 “直通 ” 冬奥会

的入场券。 作为 2014 年、 2018 年两届

冬奥会冠军得主， 27 岁的日本花滑王

子将在北京冲击奥运三连冠的伟业。

阔别赛场八个月之久 ， 饱受脚踝

扭伤和食道炎的折磨 ， 羽生结弦的回

归首秀却惊艳了世界 。 在率先进行的

短节目较量中 ， 他带着全新编排的曲

目 《引子与回旋随想曲 》 站上久违的

冰场 。 伴随着音乐响起 ， 他将饱满的

情感融入每一个音符 ， 通过飘逸的跳

跃、 精妙的步伐 、 丝滑的旋转 ， 将这

首热情与忧伤并存的作品演绎到极致。

111.31 分 ， 羽生结弦的短节目分数刷

新本赛季纪录 。 九名裁判中 ， 七人为

他的表现分亮出满分 ， 而给音乐诠释

打满分的有八人之多。

短节目完美呈现 ， 给予羽生结弦

更多重回巅峰的信心，也坚定了他继续

挑战超高难度的决心。 对于两届冬奥会

冠军而言，除了站上最高领奖台 ，在正

式比赛中征服阿克塞尔四周跳 （4A）亦

是不懈追求的执念。 就在本次比赛的赛

前训练中，他刚刚成为历史上首位在公

开场合完成这一动作的选手。

带着众人期许在自由滑比赛中压

轴登场 ， 羽生结弦兑现承诺 ， 开场不

久便再次向 “4A” 发起挑战。 在经典

曲目 《与天共地 》 的音乐声中 ， 他高

高跃起 ， 迅速转体 ， 但遗憾地因周数

不足双脚落冰， 未能再次将历史改写。

不过， 瑕不掩瑜， 这次不完美的挑战，

并未影响他随后的技术发挥 。 萨霍夫

四周跳 、 后外点冰四周跳……一连串

高难度跳跃全部完美落冰 ， 羽生结弦

的自由滑依然得到全场最高的 211.05

分， 总分定格在 322.36 分。 这是全日

本花滑锦标赛第二次出现总分 300 分

以上的高分， 而两次佳绩都属于羽生。

“赛前练习的时候就很想哭 ， 不

知道这样的场景还能看到几次 ？ 回想

起一路走来 ， 真的很不容易 ， 自己也

的确有些不甘心。” 走下绽放笑容的领

奖台 ， 面对采访的羽生结弦突然生出

几分感伤。 时光的流逝， 复出的艰辛，

挑战 “4A” 的不易， 与夺冠的欣喜夹

杂在一起 ， 让他眼中泛起泪光 。 “我

再次感受到把 ‘4A’ 放在正式比赛中

有多难 。 很多人看到我在训练中完成

了这个动作 ， 以为现在的羽生已很擅

长 ‘4A’ 了， 事实上还有很远的路要

走。” 没能在正式比赛中完美呈现阿克

塞尔四周跳 ， 羽生结弦掩饰不住内心

的失望。 他透露， 为了达成这个目标，

他日复一日近乎疯狂地训练 ， “每天

都像拼了命一样 ， 甚至会想自己也许

摔成脑震荡 ， 也许就这样离开世界 。

很多次尝试失败后 ， 情绪崩溃到想就

这么算了 。 但这是自己和大家共同的

梦想， 所以想再努力一下”。

带着未竟的梦想 ， 羽生结弦的下

一站将是北京冬奥会 。 “目前有机会

实现奥运三连冠的人只有我 。 既然要

去奥运会 ， 就必须以能牢牢抓住胜利

的状态出战。” 无论是奥运三连冠， 还

是在正式比赛中首次完成阿克塞尔四

周跳 ， 羽生结弦已明确表态 ， 要在北

京再次向梦想发起挑战 ， “梦想正在

延续 ， 我会以不同于过往两届奥运会

的强大， 去迎接北京奥运会的到来”。

■本报记者 谷苗

山东泰山队

员 赛 后 庆 祝 夺

冠。 费莱尼（中）

与孙准浩（右）均

是山东泰山队夺

冠的重要功臣。

新华社发

阔别赛场八

个月之久， 羽生

结弦在全日本锦

标赛迎来回归首

秀， 他的表演惊

艳了世界。

视觉中国


